

NUEVA
 GUIA DE MEXICO,
 EN INGLES, FRANCES Y CASTELLANO.

NOTICIAS GENERALES
 DE LOS ESTADOS DE LA REPUBLICA.

AGUASCALIENTES.

Este Estado es uno de los más pequeños de la República por su extensión territorial. Se halla situado entre los Estados de Zacatecas y Jalisco. Su población asciende á... 140,430 habitantes.

Agricultura.—Se cultiva en el Estado con especialidad, el maíz, el trigo la cebada y el frijol; en algunas haciendas chile, papas y garbanzo, y en algunos terrenos, por vía de ensayo, linaza, algodón, chíá y cañamo. Se producen también uva, peron, membrillo y tunas de excelente calidad.

Se hace notable la falta de agua, y hay haciendas en que se recojen las aguas llovedizas para utilizarlas en los riegos.

Se cree que el Estado posee terrenos á propósito para la cria de ganados de todas especies.

Las semillas que produce el Estado se consumen espe-

cialmente en la plaza de Zacatecas, y algunas veces en San Luis Potosí.

Los jornales de los peones varían desde 12½ centavos diarios hasta 25; á los acomodados se les da maíz y se les da terreno para que siembren por su cuenta, prestándoles bueyes y aperos.

Minería.—Se cree que en el partido de Asientos, hoy de Ocampo, hay ricas y abundantes minas, que demandan capital para ser explotadas, y que cambiarían por completo la faz del Estado. Las minas más notables que hoy se explotan, son la «No Pensada» y «Alta Palmira.»

En Tepezalá hay tres fundiciones de cobre.

Hay alguna abundancia de plomo magistral y mármol.

Industria.—Este ramo está reducido por ahora á los efectos de tenería, á la fabricación de febozos y á las manufacturas de lana burda.

Impuestos.—Las fincas pagan al Erario del Estado, el seis al millar anual, el uno y medio al municipio; y el dos por ciento sobre arrendamientos al mismo Erario. Por cada fanega que se cultiva, se paga un peso al municipio. El derecho de consumo para el maíz y frijol, varía en diversos puntos de 6¼ centavos á 25, y la harina de 50 centavos á 2 pesos. Sorbe estos gravámenes se paga además la contribución federal.

Los comerciantes pueden almacenar sus efectos sin pagar derechos si no se consumen en la plaza: si se consumen, entónces pagan el derecho al sacarlos de los almacenes.

Varias noticias.—Los caminos para San Luis y Zacatecas son buenos y carreteros. Los medios de transporte son carros, carretas, mulas de carga y burros.

El premio del dinero varía de 1½ á cuatro por ciento.

Aguascalientes se llama la capital del Estado, tiene 35,000 habitantes; está situado en un clima sano y agradable; posee un hermoso jardín que sirve de paseo, y un excelente establecimiento de baños termales, que son las que dan el nombre á la población.

BAJA CALIFORNIA.

Esta península se halla situada entre el Océano Pacífico, el Golfo de Cortés y la Alta California (E. U.), y su población es de 23,195 habitantes.

Agricultura.—Se producen con abundancia en el territorio, maíz, trigo, cebada; frijol, chícharo, dátiles y uvas, de que se extrae exquisito vino. Hay también algunas frutas y se venden bastantes cueros de res.

La cría de ganado se hace en pequeña escala.

Las producciones de la Baja California se consumen en la Paz, San Diego de California y Yuma en Arizona.

Uno de los efectos que más se exporta es la orchilla.

Los jornaleros ganan de 15 á 20 pesos y la comida.

Minería.—El territorio de la Baja California es más á propósito para la minería que para la agricultura. Existen varias minas de plata, oro y cobre, que si se explotaran convenientemente darian excelentes resultados. El sistema que allí se sigue para el beneficio de los metales es muy imperfecto.

Además de las minas hay también placeres de oro en algunos puntos de la península.

Impuestos.—Los impuestos allí existentes son los de portazgo, consumo, almacenaje y municipales. La propiedad no está gravada. Un bulto de 10 á 100 libras paga 12 centavos. Además, se paga el 25 p^o federal y el timbre.

Varias noticias.—Los medios de transporte por tierra son carros, mulas y burros; por mar hay algunas líneas de vapores y buques de vela.

Los habitantes se dedican algo al beneficio de las salinas, á la extracción del aceite de ballena, á la pesca y al buceo de perlas.

Si hubiera vías de comunicación fáciles y baratas, podrían establecerse fábricas de vino, molinos de harina, aserradero de maderas y curtidurías.

La Paz se llama la capital del territorio; es puerto del golfo y tiene de población cerca de 3,400 habitantes.

ESTADO DE CAMPECHE.

Este Estado tiene una población de 86,299 habitantes, y está entre Yucatan, la República de Guatemala, Tabasco y el Golfo de México.

Agricultura.—Se produce en abundancia en el Estado, maíz, frijol, arroz, caña de azúcar, tabaco, yuca y palo de tinte.

Se extraen bastantes maderas preciosas; entre las que figuran en primer término, el cedro y la caoba.

Se cultivan poco, pero con buenos resultados, el ramié, el achiote, la higuera y el café.

Las plazas de consumo son Campeche, Hecelchacan y Kalkiní.

Los jornaleros ganan de 2 á 3 reales diarios.

Gravámenes.—Las fincas rústicas y urbanas pagan el 15 p^o; el 8 p^o la extracción de productos del país; el 10 p^o sobre el valor de las importaciones; el 5 p^o sobre el valor de las traslaciones de dominio, y además se pagan derechos de capitación, de matanza de ganado vacuno y de cerda, y para eximirse del servicio de la guardia nacional.

En este como en los demás Estados, se paga el 25 p^o federal y el impuesto del timbre.

Varias noticias.—Campeche, puerto de altura, es la capital del Estado; posee un buen astillero.

Hay varios ríos caudalosos que pudieran canalizarse para utilizar sus aguas en los riegos, y posee además el Estado la Laguna de Términos, que por varios puntos se comunica con el mar.

No existen minerales en el Estado referido.

Hay gran falta de brazos para la agricultura.

COAHUILA.

Este Estado se encuentra situado entre los Estados Unidos del Norte, y los Estados mexicanos de Durango, Chihuahua, Zacatecas, Nuevo-Leon y Tamaulipas.

Su poblacion asciende á 104,131 habitantes.

Agricultura.—Sus producciones agricolas, son maíz, trigo, arroz, frijol, algodon y cebada.

Los peones ganan generalmente de 25 á 50 centavos diarios.

Minería.—En el distrito de Viezca hay algunas minas que se trabajan algo. Pocas minas existen en actividad; las más están abandonadas.

En el Estado de Coahuila se halla el mineral de Sierra Mojada; que tanto dió que decir, y cuya riqueza parece que no es tan fabulosa como se suponía generalmente.

Impuestos.—Los hay municipales sobre la propiedad, cotización individual, derechos sobre traslacion de dominio, derechos de 1 y 2 pesos que pagan los comerciantes que presentan guías para obtener el certificado que equivale á tornaguías, y derecho sobre herencias vacantes. Además la renta del timbre y el 25 p^o federal.

Varias noticias.—Algunos rios hay en la superficie del Estado; pero sus comarcas más fértiles son las que circundan las lagunas de Tlahualila, del Muerto y de Poarras.

La cria de ganado y el cultivo del algodon producen buenos resultados.

La capital del Estado es el Saltillo, poblacion que cuenta cerca de 12,000 habitantes.

COLIMA.

Limitan este Estado el Océano Pacifico y los Estados de Michoacan y Jalisco.

Su poblacion es de 65,827 habitantes.

Agricultura.—Se producen en el Estado maíz, arroz,

frijol, café, cacao, algodon, caña, tabaco, añil y vainilla. Estos últimos productos se exportan con bastante aprecio por su excelente calidad. Tambien se dan buenos frutos tropicales.

Los jornales de los peones ascienden á dos reales diarios.

Minería.—Se considera á Colima como muy rico en este ramo, aunque no se explotan debidamente sus elementos.

Produce plata, cobre, hierro, plomo, azufre, alumbre y abundantes canteras que son estimadas por su excelente calidad.

Impuestos.—El 12 al millar sobre fincas rústicas y urbanas, derecho de patente al comercio y la industria, alcaballas, tres por cierto sobre traslacion de dominio, 25 p^o federal y renta del timbre.

Varias noticias.—En Colima hay algunos rios y arroyos de consideracion.

Hay muchas fábricas de sal en las cercanías de la laguna de Cuyutlan. El puerto de Manzanillo, habilitado al comercio de altura, es uno de los mejores del país por su extensa y segura bahía. Colima es la capital del Estado y tiene 23,579 habitantes.

Existen en el Estado dos volcanes muy conocidos, el Colima y el nevado de Zapotlan.

CHIAPAS.

Está limitado por los Estados de Tabasco, Campeche y Oaxaca, por el Océano Pacifico y la República de Guatemala. Su poblacion asciende á 219,735 habitantes.

Agricultura.—Sus productos naturales son maíz, caña de azúcar, frijol, añil, café, cacao, tabaco, algodon, arroz y algunos otros propios de la zona tropical. La cria de ganado vacuno, caballar, lanar de pelo y cerda es algo abundante y podria desarrollarse más si no hubiera tan escasa poblacion.

Los jornales no pasan de 25 centavos diarios. Algunos peones reciben racion.

Minería.—Se cree que existen algunas minas de plata en el Estado, pero no se explotan aún.

Impuestos.—Los que hay, son: derecho de capitacion, gravámen sobre todo capital que exceda de \$3,000, cuota de 18 $\frac{3}{4}$ centavos á los varones que se pueden destinar para reemplazos del ejército federal, 62 $\frac{1}{2}$ centavos por caballería de tierra y 75 centavos por gruesa de queso corriente. Se paga tambien el 25 p c federal y la renta del timbre.

Varias noticias.—Existen en el Estado varios rios entre los cuales figura en primera línea el Grijalva. Tambien hay varios lagos y lagunas. Hay dos puertos de altura que son Soconusco y Tonalá. Los caminos son casi todos de herradura y se encuentran en mal estado.

La capital del Estado es San Cristóbal Las Casas, y su poblacion excede de 8,000 habitantes.

CHIHUAHUA.

Confina con los Estados-Unidos de América y con los Estados mexicanos de Sonora, Sinaloa, Durango y Coahuila. Su poblacion es de 180,758 habitantes.

Agricultura.—Se producen en el Estado, uva, algodon, trigo, maíz, frijol, chile, arroz, garbanza, haba y cebada.

La falta de poblacion y las correrías de los indios bárbaros han impedido el desarrollo de los elementos de riqueza con que cuenta Chihuahua. Los jornales de los peones ascienden á 37 $\frac{1}{2}$ centavos diarios.

Minería.—Diez y seis minerales cuenta el Estado; de éstos doce se trabajan activamente y cuatro están abandonados á causa de las incursiones de los bárbaros. Estas minas, que son de plata, pueden considerarse como las más ricas de todo el país; hay algunas cuya ley parece fabulosa. El sistema de beneficio que se sigue es el de patio y el de fundicion segun la clase de los metales.

Impuestos.—Hé aquí los del Estado: siete al millar anual sobre fincas rústicas y urbanas, 1 $\frac{1}{2}$ p c anual sobre bienes removientes ó industriales, 1 $\frac{1}{2}$ por ciento sobre haberes que pasen de \$100 al año, 2 p c anual sobre capitales empleados en giros mercantiles, que pasen de \$50, 2 p c sobre extraccion de oro, plata y cobre en pasta ó amonedados, 8 centavos sobre extraccion de cada arroba de lana, 4 centavos por extraccion de cada cabeza de ganado menor, 37 centavos sobre extraccion de cada quintal de algodon, 4 por ciento sobre traslacion de dominio é impuesto sobre herencias transversales. Se paga además el 25 p c federal y la renta del timbre.

Varias noticias.—Chihuahua es la capital del Estado y tiene más de 12,000 habitantes.

La situacion topográfica del Estado es muy hermosa; pero carece de agua en muchísimos puntos.

DURANGO.

Está limitado por los Estados de Chihuahua, Coahuila, Zacatecas y Jalisco. Su poblacion es de 150,846 habitantes.

Agricultura.—Se dá en el Estado con abundancia maíz, frijol, trigo, garbanzo, algodon, chile y papas. En algunas haciendas se cria regular ganado. Hay algunos rios caudalosos como el de Nazas y las Palomas, pero la mayor parte del Estado es escaso de agua. Los peones ganan de 37 $\frac{1}{2}$ á 50 centavos diarios.

Minería.—Este Estado es minero por excelencia. A orillas de la capital se encuentra el famoso criadero de hierro conocido con el nombre de cerro de Mercado y cuya riqueza es incalculable. La mayor parte de los minerales son de plata con ley de oro. En Guarisamey partido de San Dimas, hay abundantes terrenos auríferos que necesitan brazos y capital para su explotacion. Hay tambien bastante plomo, cobre y magníficas canteras. Cerca de Gavilanes,

existe una hacienda de beneficio de metales llamada del Pilar; es una de las mejores del país. Cuenta con un excelente mortero, tres juegos de tahonas para molienda de granzas, de ocho tahonas cada uno y un lavadero, movido todo por agua. Contiene además ámplios lameros y espaciosas trillas.

Impuestos.—10 p^o sobre fincas urbanas, 6 $\frac{1}{4}$, 12 $\frac{1}{2}$ 25, 31 $\frac{1}{4}$ y 37 $\frac{1}{2}$ sobre fincas rústicas segun su valor y sus productos; 5 p^o sobre profesiones, sueldos, oficios y salarios; 20 p^o sobre los productos de la industria, el 25 p^o sobre los productos del comercio y capitales moviliarios. Tambien están gravadas las herencias trasversales y las traslaciones de dominio. Se paga además el 25 p^o federal y la renta del timbre.

Varias noticias.—Durango es la ciudad, capital del Estado, y tiene un censo de 27,000 habitantes aproximativamente. Posee varios edificios notables entre los que figuran la Catedral, el templo y ex-convento de San Francisco. Hay excelentes baños y extensas huertas de árboles frutales. La instruccion pública cuenta con diversos planteles del gobierno y particulares. Figuran en primer término el Instituto Literario del Estado, el Seminario Conciliar y el Colegio Mariano para niñas y señoritas. Hay además un teatro construido á imitacion del Principal de México, una Casa de Moneda y dos paseos regulares que son la Plaza de Armas y la Alameda. Existen cerca de Durango dos fábricas de mantas, cuyos productos se consumen en las plazas del Estado, y en las de Sinaloa, Sonora y Zacatecas. En Mapimí hay una fábrica de tejidos de algodón.

GUANAJUATO.

Se halla situado entre los Estados de Jalisco, Michoacan, Querétaro y San Luis Potosí. Tiene 788,202 habitantes.

Agricultura.—Lo que más se produce en el Estado es;

maíz, cebada, trigo, frijol y garbanzo. Hay terrenos propios de la vid, el tabaco, el algodón, la morera y el café. Los peones ganan uno ó dos reales diarios y su racion de maíz.

Minería.—Guanajuato es un Estado esencialmente minero. Los metales que más abundan son la plata y el oro; pero además de éstos hay cinabrio, plomo, cobre, azufre y magistral. Innumerables son las minas que existen en el Estado; segun el informe del gobernador Mena, son 27 las que hay en explotacion. Entre ellas figura como la más famosa la de Valenciana, que ha tenido grandes épocas de bonanza y ha sido origen de varias fortunas. Hay varias haciendas de beneficio y se emplea el sistema de patio ó de fundicion segun la calidad de los metales. Los operarios ganan 3, 4 y 6 reales diarios y algunos hasta un peso; pero la mayor parte trabaja por destajo.

Impuestos.—Hay los siguientes: 10 p^o de alcabala á los efectos nacionales, 2 p^o de traslacion de dominio, 3 centavos por libra á las mantas é hilazas, 5 $\frac{1}{2}$ p^o sobre la introduccion de efectos extranjerios, 21 p^o sobre el valor de la plata y el oro, derecho de extraccion á la plata y al oro, 2 p^o á los tejidos de lana, 8 al millar á las fincas rústicas y urbanas, 37 $\frac{1}{2}$ centavos por cada uso de las fábricas; hay además impuestos á los giros industriales y mercantiles y para la Beneficencia, sobre esto se paga el 25 p^o federal.

Varias noticias.—Pocos ríos riegan la superficie del Estado; pero hay puntos propios para la agricultura. Guanajuato es la capital del Estado; es una ciudad situada en terreno quebrado y árido; pero cuyo panorama ofrece un aspecto delicioso. Tiene varios edificios buenos, regular teatro, casa de moneda y algunos paseos públicos. Cuenta con algunos planteles de instruccion para niños y niñas, que han dado excelentes resultados. Su poblacion pasa de 58,000 habitantes. Leon es la ciudad más importante después de Guanajuato, tiene cerca de 100,000 habitantes y se halla situada en un valle encantador. Allí existe el obis-

pado, de creacion reciente; un Seminario, varios templos elegantes, una magnífica plaza para el mercado y los paseos públicos de la plaza principal y la calzada. Se está terminando la construccion de un teatro que se asegura será uno de las mejores de la República.

En Dolores Hidalgo existe la casa del venerable párroco Miguel Hidalgo y Costilla, padre de la Independencia mexicana.

Celaya es notable por un monumento de la arquitectura moderna, la iglesia del Carmen, que figura entre las obras maestras. Hay tambien allí un buen colegio mercantil.

En Salamanca hay una buena Penitenciaría, establecimiento que demanda imperiosamente la época en que vivimos.

En Guanajuato hay en explotacion un tramo de ferrocarril de Celaya á Buenavista, que pertenece ahora á la Compañía del Ferrocarril Central.

En Leon, además del teatro que es evidentemente un edificio de los más notables en el país. Se está terminando la construccion de un acueducto que surtirá á la poblacion del agua suficiente para sus necesidades.

GUERRERO.

Está limitado por el Océano Pacífico y los Estados de Oaxaca, Puebla, México y Michoacan. Su poblacion es de 308,716 habitantes.

Agricultura.—Se producen en el Estado maíz, frijol, chile, algodón, ajonjolí y otros varios artículos.

Guerrero es uno de los Estados en que la naturaleza ostenta aún su virginidad y que ofrece vasto campo á la inmigracion. Posee riquísimas frutas é infinidad de yerbas utilísimas para la medicina. Riegan su suelo varios rios entre los que figurá en primer término el Mescala ó sea de las Balsas, que algunos ingenieros han juzgado fácil hacer

navegable y otros por el contrario han dicho que semejante proyecto es irrealizable.

Minería.—Produce el Estado plata, oro, cobre, mármol, mercurio, carbon de piedra, alabastro, jaspe, esmeraldas y otras piedras preciosas. Hay multitud de vetas vírgenes que están destinadas á dar una gran riqueza cuando el aumento de poblacion las explote convenientemente. Uno de los minerales más notables es el de Tasco.

Impuestos.—Son los que siguen: \$4,000 pesos derramados en los distritos proporcionalmente cada año, contribucion anual de 4 dias de haber para la instruccion pública, 4 p^o de consumo á los efectos extranjeros, 12½ centavos al mes por contribucion personal, derecho de 6 p^o á los efectos que se introducen para su venta al menudeo é impuesto sobre herencias transversales. Además de esto se paga el 25 p^o federal y el timbre.

Varias noticias.—El aspecto montañoso del Estado hace de él uno de los más pintorescos de la República.

La capital es Chilpancingo de los Bravos, que tiene cerca de 4,000 habitantes. Esta ciudad posee un regular Instituto literario.

Acapulco, puerto de altura, situado en el Pacífico es quizá uno de los mejores del país, por su situacion. En el Estado se encuentra la ciudad de Ayutla, célebre por la revolucion que surgió á consecuencia del plan allí proclamado, y que á su triunfo dió por resultado la promulgacion de la Constitucion de 1857, vigente en la actualidad.

HIDALGO.

La forma una parte del territorio del antiguo Estado de México y está limitado por los Estados de San Luis Potosí, Veracruz, Puebla, Tlaxcala, México y Querétaro. Su poblacion es de 434,096 habitantes.

Agricultura.—Este Estado es uno de los más fértiles y dá maíz, trigo, cebada, arroz, frijol, garbanzo, lenteja, chi-

le, haba, papas y algodón. Hay abundantes plantíos de magueyes y se produce una gran cantidad de pulque, que se transporta para su venta á México, donde su consumo parece fabuloso. La escasez de agua impide que la gente del campo se dedique á la cria de ganado.

Minería.—Los minerales más notables del Estado son los de Pachuca, Real del Monte, Zimapan y Jacala. Se dá plata, oro, cobre, plomo, fierro y platina.

En Pachuca hay algunas haciendas de beneficio; pero las más famosas son sin duda las del Real del Monte, donde se han puesto en práctica todos los nuevos descubrimientos de la ciencia mineralógica.

Impuestos.—Hay los siguientes: 8 al millar anual sobre fincas urbanas, fincas rústicas, haciendas de beneficio y establecimientos industriales y fabriles, derecho de herencias transversales; 2 p^o sobre traslaciones de dominio; de 25 á 50 pesos al mes por derecho de patente á las casas de comercio, contribucion sobre productos de las minas; 4 p^o sobre capitales morales, mayores de \$80 al año; alcabalas de 2 á 9 p^o y 20 p^o al pulque.

Varias noticias.—Pachuca es la capital del Estado; posee regulares edificios, clima sano aunque frio y tiene 12,500 habitantes.

El Real del Monte es una poblacion alegre y de un aspecto encantador.

Tulancingo es una ciudad importante; sus calles están perfectamente alineadas; su catedral es de regular construccion y el paseo que llaman de las Hortalizas, á la márgen del rio tiene un aspecto sumamente pintoresco.

JALISCO.

Este Estado se encuentra entre los de Durango, Zacatecas, Aguascalientes, Guanajuato, Michoacan, Colima y el Océano Pacífico.

Agricultura.—Posee el Estado en diversos puntos terre-

nos de una fertilidad asombrosa. Varios rios y arroyos riegan su superficie y allí existe un lago famoso llamado de Chapala, cuyas orillas son de una belleza indescriptible.

Las producciones más abundantes son maíz, trigo y frijol. Se dá tambien un maguey del cual se extrae un aguardiente exquisito llamado mescal y posteriormente vino de Tequila por ser este el nombre de la poblacion en que se fabrica con mayor abundancia. Este aguardiente cuyo uso se está generalizando en todo el país es preferible al rhom, al ginebra y al whiskey. Se cria muy buen ganado vacuno, lanar y caballar.

Minería.—Hay en el estado, oro, plata, plomo, cobre y fierro. De los varios minerales que allí existen es muy celebrado el de Bolaños por su extraordinaria riqueza lo mismo que el de oro llamado del Mezquitil.

La ferrería de Tula es de gran fama y el fierro de Coahuila tiene buena aceptacion en los mercados.

Impuestos.—8 al millar anual sobre predios urbanos; 9 al millar sobre fincas rústicas, 1 p^o anual sobre capitales industriales; 12 al millar anual sobre capital mobiliario y mercantil; 1 p^o municipal sobre capitales menores de 100 pesos; derecho de patente sobre profesiones y oficios; 1½ p^o y 3 p^o sobre extraccion de oro, plata y alhajas, segun que sea en conducta ordinaria ó extraordinaria; 8 p^o de alcabalas; derecho de extraccion á los efectos nacionales, derecho sobre haberes, de seguridad pública y ½ p^o sobre productos de minas y 6 p^o de consumo á los efectos extranjeros.

Varias noticias.—El Estado cuenta con varias fábricas de mantas y papel y molinos de harina. En Lagos hay uno bastante bien montado. Se halla tambien entre otras cosas la famosa cascada de Juanacatlán, que es una maravilla de la naturaleza. Guadalajara es la capital; tiene cerca de 80,000 habitantes y es una de las ciudades más hermosas del país. Cuenta con edificios notables entre los que deben señalarse la Catedral, el Palacio de Gobierno, la Peniten]

ciaría, el Hospicio, el Liceo de Varones y el Gran Teatro Degollado, que por su magnificencia y sus condiciones acústicas es el primero de la República. Hay en Guadalajara un Seminario y varios colegios del Estado y particulares.

La Sociedad denominada *Las Clases Productoras* ha influido con sus iniciativas oportunas en el mejoramiento de las clases obreras en todo el país. Cerca de Guadalajara hay una población pintoresca llamada San Pedro. Lagos es otra de las ciudades pintorescas con que cuenta Jalisco. San Juan de los Lagos es famosa por la feria que se celebra allí todos los años. Tepic forma hoy un distrito que depende directamente de la federación y cuenta con un puerto de altura, San Blas.

MÉXICO.

Este Estado que fué quizá el de mayor extensión en otro tiempo, y del cual se formaron los Estados de Hidalgo y de Morelos, es sin embargo todavía uno de los mejores con que cuenta la República. Lo limitan los Estados de Tlaxcala, Puebla, Morelos, Guerrero, Michoacán, Querétaro y Distrito Federal.

Su población asciende á 696,038 habitantes.

Agricultura.—Como el clima es tan variado en los diversos puntos del Estado de México, sus producciones son también variadísimas; pero se dá con especialidad caña, maíz, tabaco, trigo, cebada, frijol, haba, papas, chile, garbanzo y lentejas. Hay terrenos susceptibles de alcanzar un éxito sorprendente si se explotan como se debe, especialmente en la región más cálida del Estado.

El precio de los jornales varía de real y medio á tres reales diarios.

Hay en el Estado buena cría de ganado, que se emplean en los trabajos agrícolas y surten además algunas plazas donde hay demanda de carnes. El ganado de cerda es el

que más abunda y de su carne se hacen jamones, salchichas y otras cosas muy estimadas en los diversos mercados á que son llevados para su venta.

Las plazas de consumo son la capital y poblaciones principales del Estado, así como la ciudad de México y las demás poblaciones del Distrito Federal.

Los caminos no están en muy buen estado, y hasta ahora solo se ha usado de carros, mulas y burros como medios de transporte, exceptuando los tramos de Cuautitlan y de Ameca-ameca á México, donde hay ferrocarriles. Tanto la agricultura como la cría de ganado, tendría mayor incremento si se explotaran convenientemente las ricas minas que se encuentran en el Estado, porque darían un impulso increíble á todos los trabajos que se emprendieran.

Minería.—Muchos son los minerales que hay en el Estado y se produce en abundancia oro, plata, plomo, hierro y en algunas partes mercurio. Temascaltepec es uno de los minerales más notables del país y en él trabajan minas muy ricas, siendo las de más importancia las de Paula y Veta Negra. Además de Temascaltepec se hallan en el Estado los minerales de Tejupiles, Amatepec, Mineral del Oro, Sultepec, Ixtapan del Oro y Zacualpan, en los cuales se hallan más de noventa minas. la mayor parte de plata.

Se encuentran en el Estado las haciendas de beneficio siguientes:

En el Mineral del Oro, Beneficio; en Temascaltepec, El Vado, El Rosario y La Purísima; en Ixtapan, Aboca y Los Sabinos; en Sultepec, Guadalupe, Los Reyes y San Francisco; en Amoloya, Arcos y San Andrés; en Zacualpan, San Nicolás, San Juan, Santa Efigenia, Calvario, La Luz, Guadalupe, San José, San José de Gracia y Santiago; en Texcaltitlan, Santa María, San Francisco, Pedregal y San Gabriel. La mayor parte de estas haciendas, se emplea el sistema de amalgamar para el beneficio, en una se emplea el sistema de toneles y en algunas el de fuego.

El Estado de México ha alcanzado bastantes progresos